

# DIARIO DE CORDOBA

DE COMERCIO, INDUSTRIA Y ADMINISTRACION.

FUERA FRANCO DE PORTE  
Por un mes 10 rs. - Por trimestre 28.

### Seccion editorial.

## UN RECUERDO DE LA SIERRA DE CORDOBA EN EL SIGLO XVI.

### Conclusion

Y pues, vosotros los opulentos y los Principes de alma elevada, buscáis lo hermoso, y los mas pequeños se dirigen con preferencia á lo útil; á todos complace lo que por ambas circunstancias se recomienda, de donde conoceréis con cuanto gusto espero el cumplimiento de vuestra oferta sobre la nueva cria de los pavos reales. Añádes que los pavos reales del campo, tanto mas seguros están de la maligna embestida de las fieras, cuanto que de noche, que es cuando principalmente acometen aquellas, acostumbra espontáneamente remontarse ó volar á la cima de los tejados, ó subirse en las vigas de traviesa como para acostarse; segun tengo observado en vuestra quinta; siendo así que las gallinas que con algunas palomas componen todo el caudal de mi pajarera, y las otras aves de corral, divagando para paecer, no solo de dia sino tambien de noche, cuando tal vez el capatá se olvida de cerrar, caen en los lazos de las zobras, al menos acá en esta region emboscada, si no estuvieramos defendidos contra las injurias de los animales perniciosos con el auxilio de muy vigilantes perros. Divididos estos en diversos puntos como centinelas para custodia de la granja y del campo, sus ladridos nocturnos, señaladamente cuando van en persecucion de la fiera, me son no menos agradables que en la mañana los alegres trinos de los ruiseñores y demas pajarillos; que soliendo acudir á este punto en grandísimo número, regalan mi oido con sus cantos á porfía, especialmente cuando al lucir el sol, levantándose de la cama, me voy á rezar las preces horarias por sendas abiertas entre árboles, y mientras se prepara la santa Misa que en cada tres dias y en los festivos me es permitido celebrar, me paseo ó bien, cuando cansado del estudio, para solaz del alma vuelvo á la caída de la tarde por

### FOLLETO

## LA PRIMAVERA.

Juguete poético por nuestro colaborador D. Jose Maria de Aguayo y Trillo.

### Conclusion

IV.  
Estacion objeto de nuestros votos y siempre apetecida en el momento de gozar de los tesoros del estio, si es quien yo dedico estas gratas ilusiones. No agoro en el planeta que preside tus fértiles prodios. N oías de los jardines, de las florestas y de las sevas, aquellas cuya ondulante brisa lleva los espesos sauces, y vid todos á delebrar el inebriante de esta divinidad. Bajo su feliz signo, en una mañana de abril, donde nació ese Dios et del llamado Amor, que se

los mismos senderos, y buscando la sombra entre el murmullo de las aguas, y los suavísimos perfumes que exalan las flores, particularmente los cidros, que en el patrio idioma llamamos naranjos, voy á visitar los manantiales y el cercano estanque de los peces, en el que se reúne recogida el agua de la mas rica fuente de arriba, para de allí derramarse mas cómodamente, conducida en mayor abundancia por los cauces sobre las raíces de los cavados árboles. Tal proporcion de filosofar y de alternar á la vez con honestos placeres la recreacion del espíritu, tras la fatiga de los estudios, me la concede mi granja de Sierra Morena; á mi si que á nadie ocupo, ni perjudico, ni de nadie perturbo el sosiego. Así que estos dias de sierra y mi trato con las apacibles musas me encantan de tal modo, que de buen grado otorgaré á todos toda especie de bienes, siempre que se me deje vivir de esta manera á mi libertad. Y si algun tetrico maestro ó censor juzga que es poco digna de un teologo semejante vida, escuche á S. Pablo cuando dice así á los romanos: *El reino de Dios no es comida ni bebida, sino justicia y paz y alegría en el Espíritu Santo.* Lo torpe no es pues el vivir alegremente, sino el deleitarse con torpes cosas. El regocijarse con las honestas, esto es en último resultado ser varon recto y amigo de la virtud, cuya especie designó con el solo nombre de justicia S. Pablo, como suele hacerlo en muchos lugares la sagrada Escritura. Porque la alegría en el Espíritu Santo que otra cosa es sino el jubilo que del habito y ejercicio de las virtudes y de la contemplacion de las mejores cosas procede.

Háme movido, Ilmo. Prelado, á escribiros la presente, la razon, no solo de que tales cosas, cuanto es dulce sentir las, es grato á el alma el espresarlas, sino tambien el haberlo juzgado asunto nada entadoso para una carta, en que os saludase yo sin causaros fastidio, cuando por ventura estais en vuestra Alameda huyendo de encuentros importunos: y para daros gracias por la fineza de los pasteles: porque siéndome grata por si misma, dado que no comparo con el jabali ninguna presa de ca-

alimenta de tiernas y delicadas flores, y en cuyos labios esprimen los mortales rosas, de que el toma los perfumes y les devuelve sus espumas, la mano que le acaricia experimenta su colera y hierre en memoria de los cuidados prestados á su infancia. Así es como el recompensa!

Mas que oigo! Se dice que al amor se le acaba de ver en los bosques, que ha cambiado de fisonomia y se ha despojado de su carex y de sus flechas. Ninfas, el amor está ahora indefenso y quiere sin duda celebrar así el dia de su nacimiento. Aunque desnudo y sin alavios, no por eso es menos bello. Por el contrario se embelece dejando su venda. Os arriesgaréis á probar sus fuerzas? No, no hagais tal, imprudentes! Huid de una nueva astucia, temed de sus ojos la aura, sabrá chispa, vuestro corazón á sus juegos de be estar acostumbrado, y bien debéis ya saber que nunca es mas temible que cuando depongo sus armas.

En esta estacion es tambien cuando se ve á Dionesea, corriendo de la mar española. Conmovidas por el placer, mil olas, adriandola, se interponen al rededor de sus ineficaces hechizos; las unas

za, y he solido reirme del juicio y paladar del poeta, que disgustado muchas veces del jabali pudo conceder á la liebre entre los cuadrúpedos la gloria primera, tambien me ha sido sobremañera agradable por conocer con suma complacencia no habeis olvidado á vuestro Ginés. Salud. En la misma granja de Sierra Morena á 25 de Abril del año de Cristo 1554.

Aconsejamos á los que puedan gozar esta carta en su original, que no se priven del placer que han de causarles la tersa frase y períodos armoniosos con que el autor la escribió, ayudado por la vigorosa energia y pureza del idioma latino, que mal pueden reflejarse en esta version descolorida.

La Huerta del Gallo, que es la quinta á que se refiere la epistola anterior, fué anunciada no hace muchos años para su venta, en las columnas de este Diario, pasando efectivamente, si no nos engañamos, á poder de un nuevo propietario, desde las manos de los actuales descendientes de Sepúlveda, que hoy residen y conservan su nombre en Pozoblanco. La hacienda se halla despojada actualmente de sus frondosas galas. Si pueden hallarse aun en aquel suelo los arroyos murmuradores, de seguro no se encuentran los pomposos y variis frutales, las pajareras y las bóvedas de yedra y flores que daban sombra, distraccion y frescura á nuestro afamado Sepúlveda. Pero tal vez algun amigo de su nombre y su gloria literaria, al pasar por aquel parage en las horas melancólicas del crepúsculo de la tarde, verá con su fantasia vagar la sombra venerable del piadoso y abstraído filósofo, que tanto meditó en aquellos lugares sobre el destino del hombre, y á quien tanto embebecieron las escenas encantadoras de la naturaleza.

El de B. Pablo al

### Seccion oficial.

La GACETA del 28 no contiene disposicion alguna de interés.

besan sus largos cabellos que el céfiro desata; las otras cercan su azulada concha, se levantan y juegan, y esotras, en fin, con respeto permanecen suspensas, para no interrumpir el paso á la bella Venus. El triton encorbado hiende la onda espumante, cambia en suspiros los desagradables sonidos de su horrida voz, y sembrando de coral las aguas, la nave ha surcado. Vos, hijas de Tetis, desde vuestras profundas moradas azad vuestra cabeza sobre la cima de las ondas, examinad ese admirable conjunto, que, cual un gran panorama, á vuestra vista, se despliega, reconoced uno por uno los prodios de ese cuadro que no tiene compañero, y contemplad por un momento, si podéis, esa multitud de bellezas que amontonó sobre la tierra la mano de esa Diosa que preside la actual estacion. Pero qué es lo que de vosotras pretendo? Desdichadas! El aspecto de labios tan variados atractivos os deslumbrará, obngandoo á sumergiros de nuevo debajo de las aguas.

Oh beldad! tu naciste en la mansion de las borrascas, el universo á tus pies trinda sus honores, y yo consagro aqui en un risuado cuadro

NACIONALES.

—Dice la *España* del 28.

S. M. la Reina ha entrado ya, según todas las noticias, en el cuarto mes de su situación interesante. Como este es el período en que han tenido lugar las indisposiciones que en otras épocas han malogrado algunas esperanzas de sucesión, los médicos de cámara han aconsejado á S. M. el régimen mas severo, á lo cual se debe el que ni aun á paseo salga nuestra augusta Reina. Este régimen terminará á fines de Mayo; pero según todas las probabilidades, no habrá este año jornada á Aranjuez ni á la Granja.

—La *España* del 28 dice lo siguiente:

Las violentas y repentinas variaciones atmosféricas que ha experimentado la temperatura de dos días á esta parte, deben de haber aumentado considerablemente el número de enfermos en Madrid. Ayer por la tarde era el frío tan intenso, que parecía un día de los mas crudos del mes de Marzo. Veinte grados de diferencia en el transcurso de pocas horas, hay pocas naturalezas que lo resistan, si no se preparan á cambios tan bruscos y tan espuestos.

A esto debemos atribuir las muertes que han acaecido estos últimos días en Madrid entre personas notables y muy conocidas en la alta sociedad.

Al fin sucumbió también el Sr. Marqués de San José.

—De Tarragona escriben con fecha 21, que teniendo noticia el comandante de aquel presidio de que una parte, aunque pequeña, de confinados del mismo, sentenciados á sufrir su condena en los de Africa, incitados por algunos de sus compañeros, de intenciones sumamente perversas, que á toda costa intentaban hacer mas desgraciados á los demás, trataban de resistirse á salir á los trabajos, tomando por pretexto para ello el que se les llevara á su destino, les previno por medio de un orden, que tales perniciosas ideas ningun resultado favorable les podia dar, pues los que se las imbuían eran personas que se gozaban en hacer daño á sus semejantes deseándoles su mal estar.

La orden fué leída á los cabos por el ayudante, y al mismo tiempo la parte de la ordenanza y adicional que espresaba en la propia orden.

Sin embargo que aparentemente reinaba entre los penados el mayor sosiego, luego de trasladados al amanecer del mismo día en el departamento de la cantera, el comandante, que tan saludables consejos les habia dado, además de su trato condescendiente y humanitario, se constituyó en dicho departamento.

la estación cuya savia alimenta tu cuna. Tu llama lo abraza todo: los celos reverlece, acentos de alegría resuenan en las grietas; el eter á tu aspecto prodigando sus beneficios, se derrama sobre los montes, desciende á las fiorellas, é inundando de él los valles, que cubre de flores, abres tu seno ávido al Dios que te fecunda. Por ti son protegidos, bajo los sombríos arbustos, los amores de los mortales y el himeneo de los pájaros. Cada rama es un nido, todo se busca y atrae, todo parece reanimado por el mismo delirio: el árbol no tiene hoja insensible al deseo; el momento que lo agita es el del placer. La palmera amorosa acia la palmera se inclina; el olmo parece que busca al olmo que tiene á su lado. El chopo suspira y el cedro al instante responde por un murmullo al suspiro que oye. La cadena del himeneo abraza toda la naturaleza: nace un nuevo sentido que nos proporciona el amor, y basta el foco de los días, este monarca ó este

Negáronse efectivamente los confinados sentenciados para Africa á salir á los trabajos acostumbrados, y no se pudo por el pronto hacerles entrar en su deber, sin embargo de no escarse las amonestaciones. Se amotinaron en el patio, deshicieron instantáneamente una cocinilla, y armados con los ladrillos y piedras, se parapetaron en varios sitios del reducido patio, que en parte les guarecían, y dieron principio á ladrillazos á una resistencia desesperada.

Hallábanse por fortuna reunidos todos los empleados del destacamento, y acudiendo con la mayor rapidéz á contener el motin, y poniendo en inminente peligro sus vidas, después de haberse sostenido una lucha que duró mas de un cuarto de hora por no querer rendirse algunos veinte, pues que los otros á lo imperiosa orden del jefe del destacamento de echarse en el suelo, obedecieron, se pudo sujetar á los revoltosos, é inmediatamente hacer que marcharan todos á sus faenas ordinarias.

Luego quedó todo en su estado normal, sin que ocurriera después lo mas mínimo, á no ser el rigor de que tuvieron que hechar mano los cabos durante el principio del trabajo.

—Nos escriben de Bilbao que la temperatura ha cambiado estos días de un modo inesperado, y que elevadas montañas se han visto cubiertas de nieve, en especial los altos de Gorveya, Ambotó, Elgueta, Descarga, etc. Por su consecuencia los frios han vuelto á reinar.

El domingo anterior se verificó en la plaza Vieja de aquella villa una nueva prueba de las aguas con que ha de ser dotada, y su resultado fué en extremo satisfactorio y sorprendente. De uno de los depósitos brotó durante todo el día una fuente perenne de agua, cuya multitud de surtidores se elevaban á mas de 14 pies de elevación, describiendo graciosas curvas y formando su conjunto un aspecto en extremo agradable.

—En toda la provincia de Valencia se dedican á faenas agrícolas con el mayor interés, siguiendo las sementeras presentando el mas liosongero aspecto.

—Entre un gran número de gitanos se armó la tarde del viernes último, tal pendencia en Zaragoza, que tuvo que ir corriendo la policía á intervenir en el asunto y restablecer la paz, pero no con buena fortuna para los contendientes, porque entre ellos se encontraron á dos á quienes desde el año de 1848 se perseguía por robos, y aun se dice que muertes.

ESTRANGERAS.

—La *Gaceta* publica el parte telegráfico siguiente.

Paris 26 de abril. Todas las fuerzas disponibles de Inglaterra en la India han sido enviadas contra China.

Dios, se eleva magestuosamente desplegando con orgullo sus alas de fuego; con una mirada llena de satisfacción recorre su ilimitado imperio, y él mismo se tiene por dichoso por el ardor que inspira. El mundo, en fin, se repara y el olimpo encantado derrama á torrentes sobre la tierra su voluptuosidad.

Estación por siempre querida, tu me has inspirado, reconozco tu obra. Tu pueblas los aires, la onda y el follaje de tus hechizos, yo oculo aun mas de la mitad. Caro al amor, tu astro esio también á la amistad, cuando el sol, cenida su frente de saludables rayos, entra durante tu curso en el signo de los dos hermanos, que los astrónomos llaman geminis. El Tiber era en otro tiempo fiel á tu dulce influencia, y para abrir el circo aguardaba á que tu te presentaras. Cuando en el teatro se proclamaban los vencedores, tu mezclabas al laurel el verdor de tu follaje y las flores perfumadas. Tu hacias que de tiempo en

—La *Independencia belga* da algunos detalles acerca de la transacción dispuesta por la conferencia de Paris, que se ocupa en resolver el conflicto pruso-helvético. Ignoramos hasta qué punto esté fundada la noticia; pero entretanto recibimos otros datos, nos ha parecido bien comunicar estos á nuestros lectores.

Por de pronto lo relativo á la indemnización pecuniaria reclamada por el gobierno prusiano y á la cual no queria suscribir el de Suiza, aparece fijada por los miembros de la Conferencia en un millon. El rey Federico Guillermo conservará además el derecho de llamarse principe de Neuchatel y de Valengin. En cambio á la Confederación helvética le queda el arbitrio de la organización eclesiástica del canton, sin que se mencione siquiera el aplazamiento de seis mesas que Prusia exigia para revisar la constitución neuchatelense. Este punto era considerado como de grande importancia por M. de Hatzfeld, representante prusiano en Paris.

Como se vé, este arreglo se halla basado en las condiciones, que con mas ó menos comentarios, vienen publicándose durante el curso de este interminable asunto.

—El 22 del corriente lord Palmerston presidió un consejo de ministros que se supone ha tenido por objeto determinar oficialmente el programa de la próxima legislatura, puesto que hasta ahora nada se sabe de positivo respecto á los proyectos del gabinete británico. Los diarios ministeriales se han contentado con hacer indicaciones muy vagas, y por tanto nada satisfactorias, á lo cual se atribuye la grande impaciencia con que se espera el programa de la reforma. Es indudable que esta es causa del gran movimiento que se observa en Inglaterra, y puede decirse que la agitación ha comenzado, pues el 21 se reunió en Londres un numeroso meeting de obreros para dar un testimonio público de simpatía á M. Cobden, Bright y demás compañeros de aquellos, miembros de la escuela de Manchester. Todos estos anuncios son otros tantos compromisos para el presidente del gobierno de la Gran Bretaña, y no podrán menos de obligarle á declarar franca y terminantemente cual partido piensa seguir para en adelante.

—En los periódicos extranjeros encontramos que el ministerio prusiano ha salido mal parado en la discusión relativa al régimen á que en la actualidad se encuentra sometida la prensa de aquel país. Aun cuando este es el segundo incidente que le ocurre, ni siquiera se hacen comentarios acerca de la situación del gabinete, lo cual prueba que hasta ahora por lo menos, su existencia no aparece comprometida.

—Confirmase lo que ya dijimos en cuanto á la actitud en que se presentará el nuevo Parlamento de Inglaterra respecto de la cuestión de reforma. Según escriben de Londres, ya pa

tiempo se repilian esas danzas romanas, en donde sobre frescos céspedes y suaves arenas, virgenes y héroes gozaban entrelazados formando amorosos cantos y dulces cadencias. Ni los soberbios seguros, ni la púrpura consular osaban turbar este alegre enternecimiento, y estos risueños lugares, hijos de la estación, que en algun modo servian para templar la austeridad de la virtud catoniana. De tus primeros presentes se adornaban los pórticos y los altares de los dioses domésticos. Tu viste nacer á Adonis, tu viste nacer á el Amor, y tu los ves á los dos festejados á tu vuelta. Mas ni tu influencia, ni tu amable imperio, ni estos juegos, que mi torpe ingenio se determina á describir, ni las fiestas del Amor ni las de Adonis, ni todos estos brillantes títulos unidos, valen tanto como la abundante cosecha de bienes que tu signo nos prepara coronando el año.

Montil's 22 de Abril de 1857. —José María de Ayugo.

rece que se prepara un movimiento formidable en este sentido, uniéndose para ello los radicales á los miembros de la escuela de Manchester, que han sido derrotados en las elecciones. Su objeto es formar una asociacion en grande escala, dirigida al triunfo la reforma electoral y parlamentaria, asegurándose que el programa verá la luz pública muy en breve.

Con ánimo de desbaratar, sin duda, estos proyectos el *Morning-Post* entra en liza indicando á lord Palmerston la conducta que á su modo de ver ha de seguir durante la nueva legislatura. Merece notarse que de las dificultades que apunta se deducen ciertas tendencias de reaccion muy contrarias, por cierto, al espíritu reformista que tan claramente se manifiesta hoy en la Gran Bretaña. En esto el *Morning-Post* habrá probablemente seguido las inspiraciones del primer ministro de la reina Victoria, cuyo amor al progreso se ha contenido siempre en las magníficas frases de sus discursos. Así es que si al fin se ve en la necesidad de quitarse la máscara, no debe causarnos extrañeza el cambio que se anuncia en la política extranjera. Sus querellas con las naciones del continente le han servido en diferentes ocasiones para contener las exigencias de la opinion pública ansiosa de reformas, de modo que siendo un conservador tenaz en su país, aparecía un verdadero revolucionario en el extranjero. Sintiendo ahora la esterilidad de su política, no tardaremos en ver cuales son los cambios á que necesariamente ha de someterse, y por de pronto no es pequeño el de su estrecha amistad con el gobierno austriaco, en otro tiempo objeto constante de sus ataques.

Un parte telegrafico de Copenhague, fecha 21 del corriente, anuncia que M. de Andrae, á quien el rey de Dinamarca había encargado la formacion del nuevo ministerio, no ha logrado realizar tan importante mision, y que en su consecuencia M. Hall, ministro de Cultos, la ha tomado sobre sí, conforme á lo prevenido por el rescripto del soberano. En presencia de estas dificultades, bien puede decirse que la crisis del gabinete dinamarqués está todavía lejos de su fin, y no resuelta como nos aseguró el telegrafo.

El *Moniteur* publica una correspondencia de Jassy, donde se denuncian muchos abusos cometidos por el gobierno de los principados danubianos, con el objeto de impedir la libertad de las elecciones de los divanes que han de consultarse para la reorganizacion de aquellas provincias. Dicese en el citado documento que todas las publicaciones susceptibles de ilustrar al país en asunto de tanta importancia se han prohibido, no pudiendo tampoco ver la luz pública ningunos de los periódicos partidarios de la union moldo-valaca. En cambio sus adversarios gozan de cuanta libertad desean, aprovechándose, segun parece, para calumniar á los que piensan de distinto modo. En cuanto á los abusos que se temen en la confeccion de las listas electorales, no hay para que hablar; estos serán la consecuencia natural de aquellos. Por último, dicese tambien que la autoridad superior ha dado órdenes terminantes para que todos los comités unionistas se disuelvan por la fuerza, si es necesario.

Con semejantes antecedentes, ya puede presumirse cual será el resultado de las elecciones, y por tanto la opinion de los divanes ad hoc acerca de la union de Moldavia y Valaquia, al menos que las grandes potencias protectoras no tomen una parte directa, á fin de impedir el triunfo de la ilegalidad y el escándalo. La permanencia de sus representantes en los principados, es muy á propósito para el objeto. Dentro de poco tendremos probablemente oca-

sion de saber lo que haya sobre el particular.

Las instrucciones enviadas por la corte de Pekin al virey de Canton han producido en los extranjeros impresiones muy diferentes. Unos creen que abren la via á un arreglo, otros las consideran desde luego como indicio de una guerra de exterminio. Entre estas dos opiniones es preciso tomar una media, con tanto mas motivo, cuanto que se halla indicada por los hechos.

Los chinos hacen en la actualidad preparativos militares formidables, y que no deben desdeñarse; su escuadra, con la reserva, se compone de 130 juncos próximamente. Son estos buques, los cuales tienen la misma longitud que nuestras fragatas, muy ligeros. No podrán entrar en guerra con los navios franceses é ingleses: pero por su número, por su construccion especial que les hace propios á la navegacion de los rios del litoral del imperio, por el conocimiento profundo del país que posee su tripulacion, pueden en muchas circunstancias llegar á ser temibles.

Desde el ataque de Canton el gobierno chino ha hecho ejecutar grandes obras en el Pay-Ho, rio que da al mar amarillo y por el cual se comunica con Pekin. Este rio está cerrado hoy en veinte y dos sitios diferentes, por grandes diques de ladrillo y cal que se elevan hasta flor de agua é interceptan la navegacion. Esta obra hidráulica es considerada como muy notable. Además, los tres afluentes del Pay-Ho, canalizados por el emperador Kia-King en 1817, están cortados enteramente; uno de ellos, el Yu-Ho, está todavía cerrado; su curso ha sido variado y las aguas vierten en el lago de Kohe-Tchi, cuyo destino es muy singular.

Este lago, así como los de Pechi-Lo y de Ouei-ling, contienen masas de agua inmensas, mantenidas por vastos diques que dan á los campos que rodean la ciudad. Cuando un ejército invade la capital del imperio, el medio supremo de defensa que se emplea consiste en romper estos diques y ahogar á las tropas enemigas. Este sistema de defensa es de grande eficacia, pero desastroso para el país: fué aplicado al principio de 1852 contra el ejército insurreccional del Este, salvó al emperador y á su familia, y obligó al ejército á retirarse, aunque victorioso hasta entonces, para evitar una catástrofe terrible. La ciudad de Pekin está, pues, al abrigo completamente de un ataque por tierra y por mar, y es preciso añadir que el emperador será siempre servido en estas circunstancias extremas por el fanatismo de los pueblos, que no retroceden delante de ningun medio para combatir, y sobre todo para destruir á los extranjeros.

Un nuevo hecho ha venido á demostrar esta verdad. Los buques ingleses con destino á Canton tienen la costumbre hace muchos años de detenerse cerca de Wampoia para hacer agua en un pequeño rio que vierte en Tchou-Kian. Se notaba hace algun tiempo que haciendo los marineros uso de esta agua, mirada hasta ahora como excelente, eran atacados frecuentemente de cólicos muy graves. Acerca de este hecho se hizo una informacion minuciosa, y se consiguió descubrir que los chinos envenenaban el agua de aquel rio por medio de sustancias vegetales, cuya eficacia conocen ellos solos. Emplean para este uso el tronco de ciertos árboles y de ciertos arbustos, cuya sávia encierra propiedades tóxicas de grande energia, y al que hacen sufrir una preparacion particular.

El chino es de una naturaleza mala, y su perversidad se aumenta por un fanatismo de que no se puede dar idea. Hay un solo medio de corregirlo, y este es el de obrar sobre su

espíritu, asustarle por medio de fuerzas y demostraciones marítimas hechas en grande escala. Los ingleses lo comprenden, y han adoptado con razon e te sistema.

El 8 fué bautizada en la Iglesia de San Andrés del Valle de Roma por el cardenal Cagliano, una señora judia y sus dos hijos: la señora viuda Sacerdoti, nacida en Venecia, tenía por madrina á la duquesa de Poli, y sus dos hijos eran presentados en la pila bautismal por el príncipe y princesa Gabrieli.

#### Gaceta.

—TRIGO.—Hoy se espera en esta capital una de las remesas de trigo que deben venir de Sevilla por disposicion de las autoridades.

—JUICIO DE ESENCIONES.—El dia 21 del actual empezará el llamamiento y declaracion de soldados.

—QUINTOS.—En el repartimiento para la distribucion de los 50.000 hombres con que han de contribuir las provincias del reino para el reemplazo del ejército activo en el año actual corresponden á esta provincia 745.

—ROMERIA.—Mañana se celebrará una fiesta solemne al Santo Cristo de San Alvaro en la iglesia de Scala-celi, estramuros, lo que indudablemente llevará gran concurrencia á gozar despues de la funcion de la amenidad del paisaje.

—ABUSOS.—Con motivo de la escasez de pan que suele exagerarse mas de lo justo, hay ciertas mugeres de mala estofa que se permiten escandalizar á las personas honradas en el mercado de la Corredera con palabras que constituyen cuando menos una grave falta, que no debe pasar desapercibida. Creemos que los municipales de servicio deben producir parte de estos excesos, cuyo castigo incumbe al Sr. Teniente de Alcalde del distrito, de cuyo celo esperamos que con oportunas y ejemplares correcciones pondrá coto á esa locuacidad á que nos referimos. La impunidad de las faltas es á veces tan pernicioso para la sociedad como la de los delitos.

—FUNCION RELIGIOSA.—Mañana se celebrará una solemne funcion á S. José en la iglesia de S. Cayetano, por el gremio de carpinteros, cantándose la misa á toda orquesta, en la que tomarán parte algunos aficionados del gremio. Por la tarde despues de varios ejercicios se cantará un solemne *Te-Deum* y habrá procesion claustral.

—SESION.—Hoy á las doce de la mañana se reúne en las casas Consistoriales la junta municipal del censo de poblacion para tratar de asuntos relativos al objeto de su instituto.

—DARES Y TOMARES.—En la mañana de ayer despues de varias palabras anduvieron á mogicones tres hombres en la plazuela de las Tendillas. Uno de ellos resultó con un brazo lastimado. El Sr. Juez del distrito entenderá ya en este suceso.

—AULA HUERFANA.—Por dimision de Doña Josefa de Flores se halla vacante la plaza de maestra de niñas de la aldea de Zapateros, dotada con 1.460 rs. anuales. En los términos que estan prevenidos se admiten solicitudes.

—LA MUGER.—A propósito de las definiciones que han dado de la muger algunos escritores extranjeros y que han reproducido estos dias los periódicos, recordamos la de un escritor español contemporáneo, el cual dice:

«La muger es el conjunto de todas las bellezas de las mejores obras de Dios, y de todos los defectos de las peores obras del diablo.»

No creemos que todos nuestros lectores y sobre todo nuestras lectoras esten conformes con semejante definicion. La cuestion es mas árdua de lo que parece.

Boletín Religioso.

Hoy S. Atanasio, obispo y doctor. S. Atanasio, obispo de Alejandria, fue muy esclarecido por su santidad y doctrina. Llegose a conjurar contra el casi todo el mundo, mas el con gran denuedo desde el imperio de Constantino hasta el de Valente, defendio la fe catolica contra los emperadores y los presidentes, y contra un eredo número de obispos arrianos, que le armaron muchas asechanzas, obligándole a andar huyendo sin encontrar sitio donde ocultarse con seguridad. Finalmente, vuelto a su Iglesia despues de muchas peleas y victorias, y de muchas coronas alcanzadas con su paciencia, murio a los 46 años de su consagracion, siendo Emperador Valentiniano y Valente, a los 79 de su edad, en el de 375.

Hoy rezala Iglesia del mismo Santo, con rito doble y color blanco.

JUBILEO CIRCULAR. En la Iglesia Parroquial de S. Lorenzo.

Solemnes cultos del Mes de Maria ó Noces de Mayo, en la Iglesia de S. Pablo a las cinco y media de la tarde, predicará el Sr. D. José Cortés y Sanchez, Canónigo de la Sta. Iglesia Catedral.

Tambien hay los mismos ejercicios en la Iglesia del Convento de Religiosas de la Encarnacion a las cinco y media de la tarde.

Octavo dia de Novena del Sr. S. José en la Parroquial de S. Pedro, a las ocho de la mañana.

Primer dia de Novena de S. José en la Iglesia parroquial de la Ajerquia, a las oraciones.

Los asociados a la corte de Maria visitarán hoy la imagen de Ntra. Sra. de Belen, en S. Miguel.

CULTOS PARA HOY. Rosario por la noche, en S. Andrés, S. Pablo, Sma. Trinidad, S. Rafael, S. José, Socorro, Aurora, Buen Suceso, S. Juan de Leiran, Amparo, Alegria, Jesus Nazareno, Sr. de las Animas, Caballero de Gracia, Ntra. Sra. de Belen y pastores en el Alcazar viejo, hermita de los Sios Patronos, puerta de Colobro, y Corona en los Doñores.

Boletín Comercial.

MERCADOS.

Bolsa de Madrid del 28 de Abril. 3 por 100 consolidado a 39.90 y el diferido 25.70.

CORDOBA. Precios en la Alhondiga el dia 30. Trigo de 85 a 106. Cebada 42 a 43 1/2. Habas 55 a 90.

Fuera de la Alhondiga. Trigo de 100 a 105. Cebada de 42 a 44. Habas a 58. Aceite dentro de la ciudad a 52; id en los molinos a 43. Jabon blando a 15 cuartos libra. Carne de vaca a 58 cuartos libra en las carnicerías.

Precios de la harina en el depósito de la calle de las Parras. La fanega a 92 rs. y la arroba a 24 rs.

SEVILLA. Trigo en la Alhondiga de 55 a 94. Cebada de 25 a 33. Aceite en la Caizada a 46, para consumo a 55.

MÁLAGA. Trigo de 36 a 70. Cebada de 26 a 41. Maiz de 4 a 4 1/2. Garbanzos de 80 a 110. Habas de 61 a 74. Yeros a 60. Alpiste de 100 a 112.

ACEITE A 46.

GRANADA. Trigo de 69 a 75 rs. Cebada de 41 a 44. Habas de 61 a 64. Aceite a 57.

CORREOS. Debe llegar diariamente a las 4 y 25 minutos de la mañana. Debe salir todos los dias a las 6 de la tarde.

CADIZ y la suya ó sea Puertos. Debe entrar diariamente a las 5 y 1/2 de la tarde. Debe salir todos los dias a las 3 de la mañana.

MÁLAGA, GRANADA y su carrera Antequera, Benamejil, Lucena, Priego, Cabra, Baena, Castro del Rio, Montilla, Puente Genil, Aguilar, Fernannunvez, Rumbá y Montemayor. Entra todos los dias a las 3 de la mañana. Se despacha todos los dias a las 12 y 1/2 del dia.

LA SIERRA POR ESPIEL. Entrar todos los Lunes, Miércoles y Sabados a las 6 de la tarde, y salir los Domingos, Martes y Jueves a las 11 de la mañana. Lleva la correspondencia de Pozoblanco y su carrera, de Fuenteobojuna y la suya, y la de Obejo, Villaviciosa, Villaharta y Villanueva del Rey.

TRANSPORTES.

GÓNDOLA CORDOBESA AL PUERTO DE MÁLAGA. Esta nueva empresa saldrán sus Coches todos los dias impares a las 7 de la mañana admitiendo pasajeros en Fernan-Nunvez, Montemayor, Porticuelo, Montilla, Aguilar, Monturque, Lucena, Encinas Reales, Ben-

mej. Antequera hasta Málaga y a quedarse en los puntos intermedios. Además saldrán cuando menos dos veces en la semana de esta Ciudad Carrros para los mismos puntos propios de la misma Empresa, admitiendo cargamento y pasajeros a precios convencionales. La administracion de dicha empresa se halla establecida en la Carrera del Puente, frente al marmol gordo de la Catedral a cargo de D. José Ordoñez.

LA SEVILLANA. Carrages de Sevilla a Madrid: se despachan en la calle carreta de Puente núm. 55 a cargo de D. José Ballesteros. Se admiten toda clase de arrobos y asientos a precios convencionales.

LA ANDALUZA. Este coche diligencia hará viajes a Lucena en el presente mes todos los dias pares. Saldrá de Córdoba a las 7 de la mañana. Se despacha en el parador del Sol.

DILIGENCIAS DEL MEDIO DIA DE ESPAÑA. Entran de Madrid los dias pares a las 8 de la mañana y salen para Sevilla a las 9. Entran de Sevilla los dias impares y salen para Madrid a iguales horas.

DILIGENCIAS POSTAS GENERALES. Entran de Madrid los dias pares a las 7 de la mañana y salen para Sevilla a las 8. Entran de Sevilla los dias pares y salen para Madrid a iguales horas.

CARRUAGES ACELERADOS, DE D. ONOFRE Y BENITE FERREZ. Entran de Madrid y Sevilla los dias pares a las 4 de la tarde, y salen los dias impares a las 5 de la madrugada. Se despachan en esta ciudad por D. Policarpo Vergara, Posada del Puente.

DE CORDOBA A MONTILLA. Un carro muy comodo y seguro hará este viaje, saliendo de Córdoba todos los Lunes y Viernes a las ocho de la mañana. Se despacha en la posada de la Herradura, calle del Potro.

En Córdoba calle de Lineros casa núm. 50 y en Aguilar, posada de Santa Brigida, dan razón de un carro que verificará desde el dia dos espediciones semanales entre las poblaciones expresadas siendo los de salida de Córdoba los Martes y Sabados y de Aguilar Jueves y Domingos. Los precios de arrobos y asientos serán convencionales y económicos.

CARRUAGES DE CORDOBA A MADRID, de la propiedad de D. José Maria Amo, En su despacho calle de la Silleria núm. 6, se admiten toda clase de arrobos y asientos a precios convencionales.

Avisos.

SARGA Y PAÑUELOS. En la calle de Lineros casa núm. 61 frente a la calle de Vinagreros, se fabrican sargas y pañuelos de seda de superior calidad.

ARRENDAMIENTO. Desde S. Juan próximo se arrienda la casa núm. 32 calle de Lucano, la persona que le acomode podrá tratar de su ajuste con el mismo que la vive.

SUBARRIENDO. Desde S. Juan próximo se subarrienda la casa núm. 28 calle del Liceo ó marmol de Bañuelo, toda accistalada y con cuadro; la persona que le acomode podrá acudir a D. José Maria Barbero, calle de los Letrados, quien se halla facultado por el Señorío para su subarriendo se previene que dicha casa no tiene puesta cédula.

EN EL BAZAR INGLÉS DE SEVILLA, PLAZA DEL PAN, esquina a calle Confitarias, se acaba de recibir un nuevo y extraordinario surtido de Camas, catres y cunas inglesas superiores y magnificas de hierro dulce y de bronce, a 5, 7, 8, 10, 12, 14, 16, 18 y 20 duros y de todos los precios que se quisieran, maqueadas con flores y con preciosos colores chinoscos, como las bateas finas que siempre se conservan lo mismo: se arman y se desarman en un minuto, y abundan tan poco desarmadas que con la mayor facilidad se llevan hasta seis camas en una pequeña caja que solo cuesta 20 rs. Las camas de bronce son tan magnificas que parecen de oro.

Lavamanos de hierro maqueados con pies y perchas de hierro.

Taflete superior artificial para asientos de butacas, sillones, sofás, carruages, etc.

Áreas de hierro dulce, fuertísimas, para guardar dinero y papeles, asegurados de fuego y de ladrones.

Anteos y gemelos superiores de teatro.

Bombas superiores para sacar y subir hasta los últimos pisos de las casas mas de 200 cubos de agua por hora.

Bridas, bocados, filetes, bruzas, almohazas, barbadas, espolines, sillas galapagos de montar, cadenas para caballos y otros muchos usos, etc.

Escopetas-carabinas y pistolas magnificas de un cañon, con las que se pueden tirar hasta mil tiros por hora con mistos con balas, de tanto alcance como las escopetas, y con mistos con cartuchos de pólvora y plomo, ó sea mu-

Elaboración de diferentes gruesos, para la caza de pájaros, conejos, etc. sin necesidad de baquetas ni de atacanillas.

Hules superiores con preciosos y magníficos dibujos de colores, para mamparas, mesas, camillas-mesas de estufa, comedas, altares, etc., y ales negros de seda y angomas para delantales, etc. etc.

Hules superiores, gruesos, fuertísimos, en forma de alfombras magnificas para suelos de salas, galeitas, comedores.

Máquinas segadoras, las únicas que se usan en Inglaterra, en Francia, en Alemania y en los Estados Unidos de América, que siegan en seis horas tanto como 50 hombres en todo un dia de verano. Estas son tambien las únicas que han producido el mejor resultado en España.

Ollas y cacerolas económicas de hierro esmaltadas, ó estañadas, y de hierro batido, cerradas herméticamente para cocer en poco tiempo la comida, sartenes, parrillas, cafeteras, chocolateros, peroles, platos, palanganas para lavarse, escupideras y escapilores, cubos y otros muchos utensilios cien veces mas baratos y primorosos que los de barro y de hoja de lata.

Refojes superiores de sobremesa imitacion de bronce y marmol, rematados por diferentes figuras, etc., etc. con zócalo y fánal, desde 14 a 24 duros.

Cuaderns superiores con sus plenas.

Jabon superior de Windsor, de almendras amargas y de espuma de la esposicion de Londres.

Palas de hierro y de acero, para diferentes usos y para camuños de hierro.

Sacos de noche, de cuero y de alfombra, con preciosos dibujos.

Zapatos y calcetines de goma de la clase mas superior, para preservar los pies de la humedad y del frio; para hombres, mugeres y niños.

Y otros infinitos articulos de nueva invencion de las grandes fabricas de Inglaterra, Francia y Alemania expresados en los prospectos que se remiten francos por el correo con los diseños de las camias, pidiéndolos a los Sres. Pando Acha y Compañia, dueños del dicho Bazar inglés en Sevilla, donde se encuentra un grande y nuevo surtido de mas de mil camias.

BARBECHOS. En el cortijo de Aguayo, próximo a esta capital, que labra D. Rafael de Martos, se da tierra para barbechar sin que por ello se exija cosa alguna este primer año y hasta el siguiente en que se siembran los indicados barbechos, y se permite que el ganado de labor con que se ejecuta coma en las demás tierras del cortijo que estan muy abundantes de buenos patos.

Las personas a quien convenga tomar tierras, podían dirigirse a la casa número 16 calle de Sarabias, para celebrar el oportuno contrato.

VENTA. Se vende un tronco de caballos con buena alzada, castaños, sirven tambien para montar. La persona que le acomode podrá verse con el maestro Herrador Antonio Gonzalez, Calle de Carnicerías, 4.

CARRO. Se vende un carro de los llamados de violín con su toldo y con correspondientes arreos, todo en buen estado. En la calle de los Sarabias núm. 15 dars razon.



Creemos deber recordar al público que la grande superioridad de las pilulas de Dehaut sobre todos los demás remedios purgativos depende de las circunstancias siguientes: 1. De su composicion. No contienen absolutamente mas que sustancias vegetales, y el análisis químico no podría descubrir en ellas el mas mínimo vestigio de materia mineral ó perjudicial a la salud. 2. De la manera de usarlas. No se toman en ayunas, como los demás purgativos, sino al contrario con buenas comidas, y operan tanto mejor cuanto mas fortificadas son las bebidas ó alimentos que se toman al mismo tiempo. Esta inmensa ventaja permite a los enfermos medicarse hasta su curación sin que les detenga la desazon ni la fatiga que causan siempre los de mas purgantes. 3. De sus propiedades. Tienen toda la eficacia necesaria para purificar la masa de la sangre de todos los males humores (bilis, flemas, etc.) que engendran una mala salud. Por este medio curan infinitas de enfermedades largas ó crónicas como herpes, dolores reumáticos, neuralgias, catarrhos, gastritis, estreñimiento, obstrucciones del higado y otras, tumores, llagas y úlceras, etc., etc.

(Ver el folleto bien detallado que se reparte gratis.) Cajas de 12 rs. y de 24 rs. En Paris, en casa del Sr. DEHAUT, médico y farmacéutico de las facultades de París; en toda España, en las principales farmacias, que se venden aproximadamente en Madrid, en casa de los Sres. SIMON, COLLANTES, CALDERON, BILZURUN, SAAVEDRA.

Se espenden las cajas en Córdoba en la Bolsa de D. Diego de Raya, calle del Poyo.

ARRENDAMIENTO. Desde 1.º de enero de 1858, se arrienda el cortijo de las Sillas, término de Montoro, de cabida de 98 fanegas de tercio, propio del Excmo. Sr. Marqués de Villaverde. La persona que le convenga podrá acercarse a la secretaria de S. E. Plazuela de los Aguayos, en donde se le ente, ará de su renta y condiciones.

CORDOBA IMP. Y LIT. DE D. Y GARCIA TENA.